
新民网：www.xinmin.cn24小时读者热线：962288 读者来信：dzlx@wxjt.com.cn

A31
2013年8月30日 星期五 责任编辑∶龚建星 投稿：gjx@wxjt.com.cn

出
生
记

孔

瑶

! ! ! !填写个人信息的表格里通常有出生
地一栏，按照谷歌地图精确标示，我家大
小猪的“出生地”，确切来说是地处徐家
汇的中国福利会国际和平妇幼保健院
（简称国妇婴）。!""#年的大半年，因为
在国妇婴建了孕妇大卡打算在那里产
检分娩，就此与国妇婴结缘。

那段时期，隔三岔五往徐家汇跑，
全是“被勤快”的。我的状况比较特殊，
首先是多胎妊娠，加之有先兆流产的迹
象，医生恨不得让我立马住院，可苦于
!""#年已经进入生育高峰期，床
位甚为紧张。医生也很无奈，只
能反复叮嘱孕早期要加倍小心，
严格按医嘱吃药打针。
徐家汇虽然交通便利，四通

八达，但是整天人流如织，熙熙攘
攘，为了确保安全，以防万一，最
初的几次保胎、产检都由家人开
车护送。六年前的国妇婴不像现
在已改建完成，正逢大兴土木，医
院内停车位极其少，只好停泊在附近的
销品茂里，一回生二回熟，渐渐摸索出徐
家汇周边停车的门道来。综合出行便利
程度和停车费用性价比，徐家汇公园地
下停车场对于我来说是最佳选择。进口
设在肇嘉浜路，出口在衡山路上，车位
多，场地大，不逼仄。停车场车行通道和
人行通道分离，从保安值班室拾级而上
就是徐家汇公园林荫道一隅，稍走一小
段穿过马路就是国妇婴了。
走进国妇婴门诊大厅，一派人丁兴

旺的沸腾景象扑面而来。很多年轻的
孕妇被一大家人围坐陪同，候诊时七
嘴八舌在聊天，那些年纪稍长的孕妇大

多一个人安安静静地
坐在候诊区，边玩手机
边等着语音叫号。当时
我好不容易排到一个
$%&号，这才很少为产
检排队等待而焦躁。
$%&诊区在门诊大楼旁
边一幢诊疗楼的 ! 楼，
所有产检所需的检查
和治疗都集中于此，在
$%&产检的孕妇明显减
少，场地显得很宽敞，
服务态度亲和许多，产
检流程格外顺畅。

进入孕中期以后，
我的身体状况渐渐稳定
下来，那几次产检都是
一个人来去。有时产检
结束后会到徐家汇公园

散散步，绕着小红楼、天鹅湖、儿童乐园
走一走，再小憩片刻，然后开车回家。如
今，这个地下停车场仍对社会开放，停车
费不再一次性收取，而是按小时累计。现
在，偶尔驶经公园仍倍感亲切。

孕晚期终于到来，' 月 () 日晚 *+

点多，我觉得肚子痛，算了算离足月还
有段时间，可如果真早产了，千万不能
留在家里，犹豫了一会儿，还是决定带
上事先准备好的住院包，到医院去。医
生检查后，当然不肯放过我了，多胎妊

娠又肚痛，留观吧，于是给我安
排了床位。同时，我打电话给一直
为我做产检的产科医生，她也建议
少安毋躁，早产儿发育尚未成熟，
不要急着让孩子出来，对小孩的
健康不利。就这样错过了“大月生
”的机会。
那是令人难忘的一晚。原先

,个人的病房早已加床，巧的是
之前睡加床的产妇当天下午才

出院，这是整个病区仅剩的空床位。病
房里虽然躺着 #名产妇，可实际人数始
终处于变动之中，因为刚分娩的新生儿
会睡在产妇旁边的婴儿床上。整个病房
里有嘤嘤哼唧待产的产妇，准爸爸守在
她的身旁不停安慰着；有刚分娩回来不
时喊痛的新妈妈，床边的新生儿刚刚入
睡；有笨手笨脚来回穿梭的新爸爸，被
同样忙碌着的岳父母责怪啥都不会干。
病房被近二十个人挤得满满当当，声音
此起彼伏，幸好我的病床上方有一扇窗
户，空气还算流通，否则真要被憋闷坏
了。这派景象是凌晨二三点产科病房的
热闹，一夜无眠是注定的了。

!""#年是生育大年，国妇婴产科天
天爆满，能让我睡到一张病床已属不易。
好在产科的住院天数很短，床位周转很
快，第二天就安排我住进了 $%&房间，为
了达到足月的目标，一住就是十天。这
十天里，我看着一批批产妇一个人住进
来，三四天后一家人欢欢喜喜出院；有
时眺望医院外的徐家汇，人来人往，车
水马龙，霓虹灯闪烁；住院不觉无聊，反
而适应了，连做胎心监护的护士都和我
开起玩笑，看你住得蛮惬意，是不是忘
记生孩子了。

足月期满，剖宫产顺利，两个小孩
出生评分合格，不用进暖箱。医生对我
的表现很满意，继而提出更高的要求，
坚持母乳喂养。经过三天电疗按摩，原
先胀满如同铠甲的乳腺终于通畅，临出
院前就能哺乳。五天后，我们一家四人
也欢欢喜喜地出院了。

两酱炒三丝
何鑫渠

! ! ! !两酱炒三丝是妻子的创新菜，从发明之日起就受
到全家的欢迎，特别是母亲的喜爱。
此菜有点像鱼香肉丝。鱼香肉丝源于一位川厨某

日在准备烹饪肉丝时，忘记了提前准备调料，炉火通
红，容不得他停下手来，他忽然想起灶上尚有上次烧鱼
所剩的调料，不妨拿来救急。不想阴差阳错出现了别有
风味的鱼香肉丝，从此还成了经典川菜之一。两酱炒三
丝也是由于其中一味胡萝卜的缘故。
去年家中订了一年每周一送的有机菜。这菜是不

是有机真不知道，但
其中的模样和口味有
时倒确与小菜场购得
的不一样。夏季叶菜
不好保存自然送得

少，故一连四周都有胡萝卜送来。小时候在我家乡杭
州，人们普遍不习惯它的一种有别普通萝卜的味道，我
们叫它“药性”萝卜，家里是不太吃的，而当时的农村拿
它来喂猪。后来知道胡萝卜营养好，只是没有了特有的
“药性味”。现在的有机胡萝卜，特有的
味道回来了，关键是烧熟后特别软。胡
萝卜好是好，可惜只能作配菜。

妻子就将胡萝卜切丝，与家里现
存的豆腐干丝、茭白丝配成三丝。考
虑到这三丝的材质都不太入味，便拿出豆瓣酱、凉拌
酱同炒。
本来酱炒菜外观比较差，但因为这三丝都是不太

脱水的材质，炒后胡萝卜的红，豆腐干、茭白丝的白，还
是清清楚楚的，如评菜，“色”上就得了一个满分。而香，
虽不浓郁，但酱本有香。至于味，有了两酱，此菜入味又
不咸，滋味还不错。茭白、豆腐干原本平常，但与胡萝卜
相配，就变得质地柔软、味道鲜美、风味特殊，是一款值
得推荐、营养丰富的家常菜肴。
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! ! ! !中国宝玉石收藏方兴
未艾，令工艺美术大师佳
作纷呈，各领风骚，这对中
国工艺美术界而言应该是
大好事。但是当我们满怀
期待观赏大师作品时，会
发现真正具有国际视野、
现代语汇及哲学思考的作
品并不多，而囿于
传统范式，或被市
场趣味左右的作
品，常心安理得地
安卧于聚光灯下。
令人欣慰的是，我
们还能够从万绿丛
中发现一点红。
王俊懿就是耀

眼夺目的一点红。-
月 *- 日至 !! 日，
将在上海展览中心
举办的“!"*( 中国
海派玉雕艺术大展”中，还
会有一个“王俊懿翡翠艺
术大展”，王俊懿将携带数
十件新作与观众见面，我
们可以亲临现场感受他的
作品给予整个中国工艺美
术界的启示和激奋。
王俊懿是当代无可争

议的翡翠雕刻艺术家，他
头顶桂冠甚多：中国玉石
雕刻大师、亚洲珠宝工艺美
术大师、世界杰出华商珠
宝企业家协会副会长……
而很少有人知道他的成功
之道，一靠天赋，二靠视
域，三靠“走出去战略”。

王俊懿是一位
#"后，他的家乡在
风光秀丽的桂林。
早年毕业于珠宝美
术专业学校，!"岁
进入玉雕行业，没
过几年就成立了自
己的工作室。他善
于从最新的国际资
讯中捕捉信息，跟
中国玉雕界现状
进行对比分析，从
而认识到唯有将

中国传统语汇与国际现
代艺术语汇相结合，勇于
创新与突破，方能走出一
条既能体现自己秉赋和
学养，又能展现中国玉雕
技艺之精深博大的创新
之路。
他在云南瑞丽研发翡

翠三彩巧色设计与俏色
雕，而且专选三彩翡翠进
行巧妙构思，深度加工，于
是我们就看到了获得中国
玉雕艺术最高奖“天工奖”
的《仙螺王》。一块混沌的
三彩翡翠在层层深化后慢
慢地蜕变成一只轮廓分
明、肌理清晰的俏色大法
螺，精细的刀工巧妙避开
了材质的瑕疵，螺头上方
的牙黄色表皮成了天然侵
蚀而成的细璺。我们还看
到了参加今年 (月“艺代
新生”法国现代首饰与中

国当代翡翠艺术联展的
《化蝶》（见左图），从一块
巧色原石慢慢变成了一只
如从小提琴协奏曲中优美
旋律中腾空而起的《梁
祝》美蝶。细看之下，蝴蝶
的翅膀是筋脉分明、似乎
一碰就碎的缕缕透雕！

!"".年，王俊懿在创
作中引入了当代艺
术领域的装置、综
合媒材等表现手
段，开创了玉石雕
刻艺术概念———金
玉结合。具体来说，就是将
钛金构件与翡翠雕件相结
合，使异质性材料如血肉
相连，水乳交融，彼此呼
应，大大拓展了现代玉雕

的表现空间和文化内涵。
《化蝶》《白度母》《无量寿
佛》等作品一经展示，即赢
得中外工艺界同仁和收藏
界人士的高度评价。
去年正值中国国家博

物馆建馆 *++ 周年之际，
中国艺术研究院与国博为
王俊懿举办了《幻化———

王俊懿跨界翡翠艺
术展》。王俊懿的旷
世巨制《幻化·冰蝴
蝶》及十余件新作
引起轰动，主体作

品《幻化·冰蝴蝶》以价值
上亿的冰种翡翠塑造成正
在融化的冰川世界，由此
来呼吁人们对生态保护的
关注，在表现形式上也体
现了当代装置艺术的本质
特征与价值取向。中国艺
术研究院美术研究所所
长、中国雕塑院院长吴为
山对此评价：“在客观形态
有大千万象中‘神遇’的心
灵对应物。”被《纽约时报》
评为“!*世纪世界最伟大
的小提琴家之一”的张乐
特地为这个展览创作并现
场演奏了小提琴交响史诗
《幻化》，翡翠与音乐珠联
璧合，跨界呈现，冰清玉
洁，誉满京华。

浦江弄潮女
李 川

! ! ! ! (+多年前，一群年轻的姑娘驾
驶着登陆艇，驰骋烟波，往来江上，
在当时的高桥油库无疑是一道风
景。黄浦江潮起潮落，波澜依旧，泛
起人们对当年弄潮女的记忆……

*-##年 (月，上海石油高桥油
库运输大队迎来了 *+位年轻的姑
娘，她们是新来报到的技校船员班
毕业生，工作岗位是油库的 -/、*"/
登陆艇。当时，跑船这一职业几乎看
不到女性的身影，她们上船也就成
了一件新鲜事，引起众人的关注。姑
娘们则表现出异常的兴奋，她们凑
在一起时就叽叽喳喳谈个不停，表
示要努力工作，干出点成绩，告诉大
家“我们能顶起半边天”。随后，她们
把行李也搬到登陆艇上，以船为家，
开始了新生活。

*" 位姑娘五人一组，驾船作
业，主要任务是在黄浦江两岸往返，
输送上海炼油厂和高桥油库的车辆
过江，还要接送上下班的员工，此

外，还要执行其他的航运任务。尽管
黄浦江水波不兴，不似大海骇浪汹
涌，但毕竟还是在水上，船体晃动让
她们感到不适，特别是每每横穿主
航道时，来往穿梭江上的船只鸣笛
而过，多少也会带来些许紧张……
她们并没有被眼前的困难吓倒，而

是迎难而上。白天，在江上驰骋苦
练，夜晚，枕着波涛入梦。功夫不负
有心人，不到一年，她们就练就了过
人的本领，已能娴熟驾驶。由于出色
的表现，她们被称为“铁姑娘”，多次
受到表彰。

在处置突发事件中，她们奋勇
当先。有一次半夜，她们被一阵急促
的呼叫声吵醒，系统外的杨树浦码头
有一船舶着火，要求铁姑娘开着登陆

艇载着油库的消防车前去增援。她
们当即发动、解缆，在码头上接上消
防车，逆流而上，赶到出事地点，让
消防车从江面上对失火船舶用出水
枪施救，出色地完成了任务。而提起
“.·!'”抢险，了解情况的老职工无
不对铁姑娘竖起大拇指。*-#'年 .

月 !'日凌晨，在高桥油库 (/码头
卸 "/柴油的油轮发生跑油，大量柴
油散落江面，听到呼救，睡在船上的
-位铁姑娘一跃而起，拿着脸盆、水
桶等奔到出事码头，跃入水中，与男
员工一起抢捞油料。时值晚春，又是
凌晨，江水冰凉，她们已全然不顾，
有的甚至在齐腰的江水中用饭盒把
油料一一舀起，回收到油桶中……
时光流逝，数年后姑娘们面临

着谈婚论嫁，先后
调离，踏上新的岗
位，但她们那段经
历，却是挥之不去
的永恒记忆。

无言的战士
章慧敏

! ! ! !上海的轨道交通目前已近 0""

公里，一天的客流量在最高峰时甚
至超过了 '""万人次。市民的出行
已越来越离不开便捷快速的轨道交
通了。不过，人们或许想不到，上海
的轨道交通越发展、越畅达，承担着
护卫人民生命安全的除了公安民
警，还有一支鲜为人知的特殊队
伍———警犬突击队。
前些日子，我走进了警犬支队，

看警犬训练，跟随警犬巡逻在各个
轨道站点。训导员告诉我，狗的嗅觉
细胞在全盛时期是人的 0""万倍以
上，所以，一条工作犬能起到精密仪
器都无法完成的工作。目前，警犬支
队里唱主角的主要是“拉布拉多”和
“史宾格”，它们以智商高、功能性强
为特点，很适合搜爆和搜救。
然而，警犬毕竟不同于宠物犬，

它们在七八个月大的时候就开始训
练了。想要训出一条出色的警犬，最
基本的一条就是相互间必须增进感
情。为了这个亲和力，训导员把小狗
的一切都包下了：警犬的大小便是

他们清理的，一天两顿是他们亲自
喂食的，只要有时间，他们就带着小
狗梳毛、遛弯、玩耍。
其实，小狗的大脑里根本没有训

练和工作这样的词汇，它们就是愿意
和主人在一起玩，在玩耍中训练，在
玩耍中掌握工作技巧，好的训导员在
这方面会摸索出经验和心得，由此训
练出一条条出色的工作犬。
都说狗随人性：主人有

什么样的个性，警犬也就有
什么样的性格，就连主人的
一举一动狗也学得特别像。
主人有智慧，警犬的智商肯定高，所
以，警犬和主人是朝夕相伴的最忠
诚的战友和兄弟，我相当佩服这些
默默无闻的训导员发挥了警犬的潜
质，造就了它们的灵性。
说真的，上海轨道站里每天近

'""万的客流量，等于天天流动着
一个中型城市的人口。人多，意味着
事多，隐患多，压在民警和警犬身上
的担子就更重了。乘坐轨交的人都
知道，汽油、油漆、酒精等违禁品是
不能携带上车的，可偏偏就有人不
守规矩硬要触碰这个雷区。有一天
巡查的警犬在一个男子的身边蹲下
了，这说明有情况。当那人很不情愿
地打开包，在场的人都吓一跳，里面
竟装有 !"""响鞭炮，说是准备搬新
居时燃放的。
天气那么热，车站里的空气又
浑浊，稍有闪失鞭炮就有可
能自爆，这后果简直不堪设
想啊。自然，心存侥幸自然是
不可能的，警犬的嗅觉就是
对乘客负责的有力武器……

和警犬接触越久，我越觉得警
察和警犬便是那剑与鞘的关系。正
是他们的日夜巡逻才得以向上海市
民亮出了一张平安名片。在我眼里，
他们是上海近 0""公里轨交线上一
道靓丽的风景

陈昌年
桂子兰孙

（食品）
昨日谜面：廉洁标兵

（二字编辑用语）
谜底：清样
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整治冒用卡证须标本兼治
顾仲恩

! ! ! !近一个月!上

海地铁针对逃票"

冒用卡证开展集中

整治 !!"# 余人被

查实冒用敬老卡#

逃票"冒用老人免费乘车卡之所以屡禁不止!且有

扩大发展之势!盖出自于一些人的贪婪心理!也印证了

我们的全民素质教育和诚信教育需要加大力度$ 乘车

买票!天经地义$我想!地铁方面投入大量的稽查人员!

天天守着%盯着!那么我担心!同样也经受着逃票"冒用

老人卡的公交车恐怕就难以采用此法! 因为和地铁相

比!公交公司的人力和财力实在是难以望其项背$

对此开展集中整治行动!值得公众关注!因为它也

是诚信教育的一项有效举措$我拥护对逃票者!特别是

对冒用卡证者加大处罚!因为冒用老人乘车卡的行为!

较之逃票行为更加可恶$但我以为!对于这类行为的整

治重在标本兼治$在现场把逃票者或冒用者抓住!作出

处罚! 只能算治标! 很难保证这些人今后不会重蹈覆

辙$ 而治本!除了将行为人纳入征信系统外!还应请街

道"居委配合!对被冒用的敬老乘车卡

的持有人进行必要的调查和教育$

这一做法! 并非对持卡老人的不

敬!其实是为了杜绝敬老卡的再次被冒

用!从而确保老人的合法权益$


